



# Realidad y Perspectivas

Informe mensual del Programa de Relaciones Internacionales de la  
Facultad de Derecho de la Universidad de Chile

## **INFORME DEL DIRECTOR**

Demasiados acontecimientos importantes en la coyuntura nos obligaron a concentrarnos en los graves desbordes argentinos y en la mantenida polarización venezolana, tras las elecciones municipales. También presentamos un justo homenaje a Nelson Mandela, el gran estadista de la reconciliación y la ética política, escrito por un internacionalista que fue Comandante en Jefe de nuestro Ejército. Coincidentemente, también escribe para esta edición un ex Comandante General del Ejército del Perú. Lo hace sobre el próximo fallo de la Haya, desde su propia sensibilidad nacional, pero con una serenidad y ponderación que debiéramos apreciar. Juan C. Cappello, nuestro corresponsal en New York, envió un interesante enfoque sobre esa ONU del fútbol que es la FIFA. Los analistas de RyP, por su parte, abordan casos emblemáticos de burbujas financieras, temas de la política exterior chilena en las campañas presidenciales y el notable paralelo entre las industrias del cine de la ex URSS y de Cuba, tras el triunfo de sus respectivas revoluciones.

## **Contenido**

Informe del Director	1
Crisis policial en Argentina	2
Elecciones municipales en Venezuela	2
Las burbujas de los magnates	3
Columnista invitado: Juan Emilio Cheyre	4
Cine y Revolución	5
Elección presidencial: apostillas de política exterior	6
Postdata desde New York: Juan C. Cappello	7
Postdata desde Lima: Otto Guibovich	8
Cartas	8
Notas breves	3,5
Libros y películas	9

## **Equipo**

### **Director:**

José Rodríguez Elizondo

### **Redactor jefe:**

Sergio Cortés Beltrán

### **Secretario de Redacción:**

Pablo Sobarzo Bahamondes.

### **Analistas:**

Sebastián Flores Díaz, Isabel Cabeza Galindo  
Diego Ibarrola Ávila, Rocío Rodríguez Zamora.

### **En la web:**

<http://www.derecho.uchile.cl>

### **Contacto y suscripción digital:**

[sergio.cortes@derecho.uchile.cl](mailto:sergio.cortes@derecho.uchile.cl)

---

## • **CRISIS POLICIAL EN ARGENTINA**

---

El 10 de diciembre, mientras el gobierno de Cristina Fernández de Kirchner (CFK) celebraba 30 años de democracia ininterrumpida, en Argentina ocurrían los peores saqueos al comercio en más de una década, dejando como resultado 13 muertos y cientos de heridos. En la base de estos hechos estuvo la protesta de las policías provinciales para conseguir mejoras en sus salarios. Los efectivos se acuartelaron, lo que dejó ciudades desprotegidas, convertidas en un escenario perfecto para los delitos mencionados. Las protestas comenzaron en Córdoba –donde se asaltó además, cerca de 2000 casas particulares-, y luego se expandieron a 20 provincias generando un estado de crisis nacional.

En Córdoba, el gobernador José Manuel de la Sota, peronista de oposición, pidió al gobierno nacional el envío de la Gendarmería. Sergio Berni, secretario de seguridad, y el recién nombrado jefe de gabinete Jorge Capitanich, aconsejaron a CFK acudir de inmediato en auxilio de los cordobeses. Sin embargo, la presidenta prefirió seguir los consejos de su asesor legal Carlos Zannini, de castigar a los gobernadores opositores no enviando a la Gendarmería ni tampoco al Ejército, que está facultado para estas labores según la ley de seguridad interior. No estuvo en sus cálculos que De la Sota, desbordado por la situación, cedería a los reclamos policiales otorgando un aumento del

40%, con el consiguiente efecto demostración en los policías de las demás provincias.

La protesta terminó en todos los casos con acuerdos de aumento salarial del 30 al 50%. Para evitar un efecto contagio expandido, el gobierno dio un aumento preventivo a las fuerzas policiales federales. Capitanich, por su parte, aseguró que ninguno de los gobernadores tiene recursos para pagar los aumentos salariales que concedieron a sus policías. Todo esto tornaría insostenible el déficit fiscal, que podría subir hasta 6 puntos del PIB, ya que por cada peso que se recauda se estaría gastando un peso y medio, según datos del conocido periodista Eduardo Van der Kooy del diario Clarín.

En cuanto al acto conmemorativo de los 30 años de democracia, se realizó en paralelo con la conmemoración social y estuvo marcado por la reincorporación de CFK, tras mantener reposo por su cirugía craneal. El festejo en la Plaza de Mayo, con baile y canto de la presidenta incluido, fue matizado con referencias a teorías conspirativas, según las cuales los hechos vandálicos fueron planificados “con precisión quirúrgica” para dar una sensación de inseguridad nacional. Según la presidenta, el efecto en cadena no fue casual y sus ministros apuntaron al silencio de la oposición y en particular a su principal líder,

Sergio Massa. Desde la otra vereda, las causas se buscan en el descontento ciudadano con el gobierno, la sensación de impunidad, la falta de “mano firme” y la corrupción.

Cabe mencionar que los saqueos son episodios recurrentes en la democracia argentina pero, hasta la fecha, con el peronismo en la oposición. En mayo de 1989 y en diciembre de 2001 la violencia incluso aceleró el fin del gobierno radical de Raúl Alfonsín y expectó de la Casa Rosada al también radical Fernando de la Rúa. Lo novedoso de la situación actual es que, por primera vez, los peronistas sufren el tema de los actos vandálicos en carne propia.

El impacto de lo sucedido indujo al gobierno uruguayo de José Mujica a aumentar el sueldo de los policías en un 20%, “por un tema de responsabilidad”. Mujica, en todo caso, señaló que en Uruguay no ocurriría el mismo fenómeno que en Argentina, ya que en su país “no habría un vacío de poder”.

SCB e ICG

---

## • **ELECCIONES MUNICIPALES EN VENEZUELA**

---

Las elecciones municipales venezolanas arrojaron resultados difíciles de interpretar. El oficialista Partido Socialista Unificado de Venezuela (PSUV) ganó en total de votos (49% contra un 42% del partido opositor Mesa de la Unidad Democrática, MUD) y en número de alcaldías. Sin embargo, la oposición logró ganar en municipios claves, en su mayoría urbanos, entre ellos la Gran Caracas, Maracaibo, y otras capitales como Valencia, Barquisimeto, San Cristóbal, Trujillo y Barinas, ésta última la ciudad natal de Hugo Chávez. Cabe consignar que la abstención fue de un 42%, el doble que en las elecciones presidenciales de abril.

Los comicios fueron precedidos por las copiosas alusiones oficialistas al fallecido ex presidente Chávez. Su sucesor, Nicolás Maduro, declaró el día de las elecciones como “Día de la Lealtad y

el Amor al Comandante Supremo Hugo Chávez y a la Patria”. Además, decretó rebajas de precios a diferentes productos y adelantó la fecha de la Navidad. La oposición, por su parte, reiteró sus acusaciones contra el abuso del poder gubernamental y calificó éstas como “las elecciones más ventajistas de la historia de Venezuela”, sobre todo considerando la reciente ley habilitante.

En resumidas cuentas, la cuarta elección en los últimos 14 meses dejó contentos y descontentos a moros y cristianos. Ambos partidos ganaron y perdieron, dependiendo de quién y cómo juzgue. Venezuela sigue polarizada. Pero, más allá de ese juego estadístico, algunos analistas entienden que ahora la legitimidad de Maduro dejó de estar cuestionada, pues la oposición planteó esta elección como un plebiscito sobre el desempeño

del presidente. Es decir, perdió en el riesgoso terreno que escogió.

Para el gobierno y pese a las jactancias de Maduro, la victoria no es rotunda, pero le permite fortalecerse y seguir con el denominado Plan de Patria 2013-2019. Para el líder opositor Henrique Capriles, la conquista de municipios importantes representa una oportunidad para demostrar diferencias en cuanto a gestión. Sin embargo, al aumentar la distancia porcentual de las pasadas elecciones presidenciales y asomar los antiguos fantasmas de la falta de unidad en la oposición, los resultados debieron dejarle un sabor amargo.

---

## • LAS BURBUJAS DE LOS MAGNATES

---

El escepticismo que reina en los mercados a nivel mundial, ha acarreado la caída bursátil de emblemáticos empresarios, destacando los casos del multimillonario brasileño Eike Batista y del magnate más joven del mundo, Mark Zuckerberg.

Batista, fue nominado por la revista Forbes, en 2012, como el 7° hombre más rico del planeta. Su riqueza se sustentaba en el conglomerado EBX, enfocado en los sectores de construcción, energía, minería, industria naval y explotación de gas y petróleo. Pero este año, el brasileño ni siquiera es "top-ten". Según cálculos de la publicación norteamericana, actualmente tiene una fortunita de "apenas" 900 millones de dólares, en comparación con los 30.000 millones que tenía el año pasado. Las razones de la disolución de su imperio se deben a la caída del valor de OGX –filial dedicada a la explotación de petróleo– gatillada por la suspensión de 3 proyectos de campos petroleros y el colapso del "Turburão Azul", un pozo petrolífero cuyo *stock* acabaría el año entrante. Tales informaciones han llevado al inminente "default" de EBX. Por ello, Batista ha decidido vender su participación en OGX y en otras filiales para pagar deudas y evitar la fuga de capitales de su conglomerado.

Las acusaciones cruzadas sobre los responsables del desplome del grupo económico han generado polémica en los medios. Los accionistas minoritarios de OGX piensan entablar acciones legales en contra de la compañía y del propio Batista, por haber sido engañados en cuanto a la real capacidad de los proyectos petrolíferos, que fueron engrosados en los balances presentados. El empresario también ha hecho sus descargos en contra de quienes llamó alguna vez el "Dream Team" de ejecutivos de OGX, provenientes de la estatal Petróleos Brasileiros S.A. Los acusa de ineficientes y de haberle mostrado informes "demasiado positivos" para persuadirlo a aumentar las inversiones.

El declive de EBX ha provocado también la caída del índice bursátil brasileño "BOVESPA" durante el último trimestre, con repercusiones en la depreciación del real brasileño frente al dólar. Ha sido un tópico preocupante para el gobierno de Dilma Rousseff, debido a que EBX ha recibido préstamos de bancos estatales por al menos 4.000 millones de dólares.

Mejor suerte ha corrido Mark Zuckerberg, creador de Facebook, la red social más popular en la

actualidad. Su entrada a la bolsa de Wall Street tuvo mucho de agraz, en sus inicios. El 18 de mayo de 2012, el precio de lanzamiento por acción era de 38 dólares, pero luego descendió hasta los 26 dólares. La compañía tomó una serie de medidas para recuperar la confianza de sus inversionistas, enfocando sus productos hacia nuevas tecnologías como los "smartphones" y "tablets", permitiendo la inserción de publicidad para estos dispositivos y ampliando la gama de compradores de sus acciones. Esto le ha permitido a Facebook aumentar su valorización a 2.3 billones de dólares, con un valor actual por acción de 47 dólares. La empresa analista Social Internet Fund ha alertado sobre dos factores que pueden mermar el desempeño de esta red social: que pase de moda entre los jóvenes, principales usuarios de la plataforma y la reciente entrada de Twitter a la bolsa de valores.

Pareciera que en Chile también hay síntomas de la tendencia a la creación de burbujas de riqueza, especialmente en el marco de las "sociedades cascadas". Pero ésta es otra historia que, además, está en desarrollo.

RRZ

## • BREVES

### Maduricosas.

A la ya célebre frase del "pajarito", el Presidente Nicolás Maduro ha agregado a su repertorio las siguientes:

- "Nosotros sabemos que nuestro comandante ascendió hasta esas alturas, está frente a frente a Cristo. Alguna cosa influyó para que se convoque a un Papa sudamericano, alguna mano nueva llegó y Cristo le dijo: llegó la hora de América del Sur."

- "Anuncio la entrega de 35 millones de libros y libras" a los alumnos venezolanos."

- "Tenemos una generación de oro brillando por el mundo. Hoy tenemos millones y millonas de Bolívar".

- "Buscaremos escuela por escuela, niño por niño, liceo por liceo, comunidad por comunidad meternos allí, multiplicarnos, así como Cristo multiplicó los panes".

- "A veces vengo en las noches y me quedo a dormir en la tumba de mi comandante".

---

# ¿CÓMO CONSTRUYÓ MANDELA LA RECONCILIACIÓN EN SUDÁFRICA?

---

## COLUMNISTA INVITADO

Juan Emilio Cheyre  
Director del Centro de Estudios  
Internacionales de la Universidad Católica



“La historia de Mandela fue la síntesis de un liderazgo político con un fundamento ético poderoso, con base en el ejemplo personal y en una apuesta heroica: fundar su éxito o fracaso en la reconciliación y en los consensos.”

Antes de la emergencia de Mandela estadista, la realidad de Sudáfrica estuvo caracterizada por dos caras de una misma moneda. Por una parte, su alto nivel de desarrollo con los efectos consiguientes: incremento de la riqueza del país, fortaleza de su moneda el Rand, buen nivel en educación y salud y una infraestructura de obras públicas y desarrollo urbano muy adelantada. Era la cara buena, que disfrutaban los blancos. La otra era muy diferente y la sufrían hombres, mujeres y niños negros. La ideología del “apartheid”, formalizada en 1948, discriminaba radicalmente a la gente de color. Ellos sufrían desigualdad y fragmentación social extremas. No podían vivir en las ciudades y barrios sólo para blancos, se les aplicaban reglas de separación en el transporte, las escuelas y hospitales y hasta en los expendios de bebidas, remedios o licor. También les estaba prohibido acceder a las plazas públicas, surtidores de gasolina, hoteles, *resorts*, playas y centros de esparcimiento. A mayor abundamiento estaba la vertiente escondida, representada por la persecución ideológica, la represión, la cárcel y la violación de los derechos humanos de quienes eran considerados subversivos.

La comunidad internacional gradual y progresivamente aisló a Sudáfrica. Hubo presión política, social y económica que se unió a la creciente resistencia interna, fortaleciéndola. Se buscaba que las autoridades

se abrieran a reformas que terminaran con la diabólica política del “apartheid”. Hubo tímidos proyectos y emergieron actores blancos, en el mundo político y militar, que estaban abiertos a reformas sustantivas. Estas prosperaron con el Presidente de Klerk y el signo emblemático fue la liberación del prisionero político Nelson Mandela, en Febrero de 1990. En paralelo, hubo otros líderes liberados y se inició una compleja negociación política rumbo a las elecciones democráticas de Abril de 1994. En éstas Mandela venció con un 62% de los votos, iniciando un período de gobierno de cinco años.

En su corto gobierno, Mandela obtuvo un nivel de cohesión social impresionante, devolviendo su dignidad a los millones de seres humanos que nunca la habían tenido, en razón del color de su piel. Gracias a ello, logró que una nación dividida por el odio, cruzada por la injusticia, violentada por miles de muertos, reprimida por décadas y con altísimos niveles de desigualdad revirtiera esos y otros flagelos. Obviamente, esa empresa suponía un trabajo previo, individual y de docencia: alejarse de la venganza, subordinar el rencor, desterrar el odio y apostar por la unidad. Aún más, implicaba explicar cómo aquella disposición interior debía aplicarse a la reconstrucción y el desarrollo del país y de las instituciones, impulsando, simultáneamente, la democracia y los avances socioeconómicos.

En definitiva, la historia de Mandela fue la síntesis de un liderazgo político con un fundamento ético poderoso, con base en el ejemplo personal y en una apuesta heroica: fundar su éxito o fracaso en la reconciliación y en los consensos. Haciendo ese camino tan escarpado, Mandela se convirtió en un gigante de la política y consiguió lo que casi todos creían imposible.

Por eso, Mandela es un ejemplo para todos los pueblos, también para nuestro Chile y el mundo hoy lo inscribe entre los grandes líderes del siglo XX.

# • CINE Y REVOLUCIÓN

El gobierno cubano ordenó en el mes de noviembre el cierre de cientos de cines privados y salones de videojuego. La prohibición afecta la iniciativa de emprendedores cubanos que ocupaban licencias de restaurantes privados ("paladares" los llaman en Cuba), para exhibir películas en sus salones traseros. Antes de disponerse la medida existieron indicios de lo que se fraguaba: algunos funcionarios habían criticado la "banalidad" y "frivolidad" de las películas exhibidas que, por cierto, no encajaban con la política cultural de la revolución.

La situación cubana respecto al cine tiene una extraña semejanza con el proceso vivido en la ex Unión Soviética, antes de la revolución y después de la muerte de Lenin. Antes, Lenin había dicho que "de todas las artes, el cine es para nosotros la más importante". De ahí que lo utilizara como el medio estético y comunicacional más eficaz para la formación de las masas y para afianzar el proyecto revolucionario. En esa línea, el gobierno soviético nacionalizó la industria del cine y se encargó de formar a sus propios técnicos y cineastas, dando origen a obras tan emblemáticas como "El acorazado Potemkin" (1925) y "Octubre" (1928) de Serguéi Eisenstein. Las obras de este autor y otros de su escuela se caracterizaron no sólo por su contenido ideológico "positivo" sino, además, por ser un excelente cine.

Más tarde, con la llegada de Stalin, llegó el temor a la libertad de los artistas y terminó el "boom" del cine revolucionario. En la medida en que los cineastas mostraban la realidad de las nuevas coyunturas, podía convertirse en un bumerán y había que someterlo a las rigideces del control burocrático. De hecho, el propio Eisenstein fue víctima de la censura y, como todos sus colegas, debió hacer filmes anodinos o sobre temas históricos, que exaltaban el nacionalismo ruso, como "Alexandr Nevski" (1938) e "Iván El Terrible" (1943-1945).

El desarrollo del cine cubano ha pasado por etapas similares. Tras el triunfo de la revolución de Fidel Castro, en 1959, la industria cinematográfica pasó a convertirse en un arte mimado, con generoso financiamiento estatal. Al efecto se fundó el Instituto del Arte e Industria Cinematográficos (ICAIC), cuya ley orgánica reconoce al cine como "un instrumento de opinión y formación de la conciencia individual y colectiva", que puede "contribuir a hacer más profundo y diáfano el espíritu revolucionario y a sostener su aliento creador".

Sobre esa base, también el cine cubano revolucionario tuvo un "boom" inicial de amplia resonancia, con películas como "Memorias del subdesarrollo", "Fresa y chocolate" y "Lucía". Entre los cineastas de esa primera época destacó Tomás

Gutiérrez Alea, cumpliendo un rol equivalente al de Eisenstein en la ex URSS. Luego vino un apagón similar al soviético, pues la seguridad de la revolución se hizo incompatible con la plena libertad artística. Entonces, el cine de autor fue desplazado por el documental ideologizado, los filmes históricos y hasta el cine de entretenimiento, pero "sana". En este nuevo escenario, los cineastas del "boom" se convirtieron en dinosaurios y los restaurantes privados comenzaron a exhibir películas piratas, que no podrían importarse ni pasar por la censura oficial. Es que, en definitiva, es cierto que el cine es un arte políticamente importante y no sólo por sus contenidos explícitos, sino, principalmente, por el tipo de sociedades que muestra en sus imágenes.

## • BREVES

### El futuro de Berlusconi

A Silvio Berlusconi le llueve sobre mojado. Del oficialismo a la oposición, pérdida de la mayoría parlamentaria y considerables condenas judiciales por delitos que van desde infracciones fiscales a problemas conductuales. En agosto se le condenó por evasión fiscal, cuyo costo político fue la expulsión del Senado. Fue acusado de sobornar al senador Sergio De Gregorio para pasar a las filas de su partido— el Partido de la Libertad hoy de nuevo llamado Forza Italia — y por el escandaloso caso denominado "Bunga Bunga", en que fue acusado de mantener relaciones sexuales con una prostituta menor de edad. En algunas de estas causas judiciales aún no hay sentencia definitiva, por existir recursos pendientes. Pero, las posibilidades de absolución son escasas, lo que hace altamente improbable la resurrección política del cavalieri.

### Janet Yellen lo advirtió

El 22 de noviembre, el comité bancario del Senado estadounidense aprobó por 14 votos a favor y 8 en contra la nominación de Janet Yellen para dirigir la Reserva Federal de Estados Unidos, en sustitución del actual presidente Ben Bernanke. La votación definitiva del pleno del Senado debiera tener lugar en enero. De confirmarse la nominación, se trataría de la primera mujer en dicho cargo y la primera demócrata desde 1987. Según "The Washington Post" sería la persona más calificada. Ha sido vicepresidenta de la Junta de Gobernadores del Sistema de la Reserva Federal, presidenta y directora ejecutiva del Banco de la Reserva Federal de San Francisco, presidenta del Consejo de la Casa Blanca de Asesores Económicos de Bill Clinton y profesora emérita de la Escuela de Negocios de la Universidad de Berkeley. Además, cuando Bernanke y Alan Greenspan — su antecesor— ignoraban las señales de la crisis "subprime", Yellen advirtió sobre la gestación de la burbuja.

---

# • ELECCIÓN PRESIDENCIAL: APOSTILLAS DE POLÍTICA EXTERIOR

---

El pasado domingo 15 de diciembre Michelle Bachelet se convirtió en la nueva presidenta de Chile, tras vencer a su contendora, Evelyn Matthei, en segunda vuelta. La presidenta Bachelet hizo historia al ser la primera mandataria que termina su período y vuelve a ser electa, luego de que en 1871 se eliminara la reelección inmediata.

Además, Bachelet es un caso especial, en cuanto levantó el Ministerio de Defensa al nivel de trampolín presidencial, durante su primer mandato. Ese mismo cargo ocupó en el actual gobierno Andrés Allamand, uno de los precandidatos de la Alianza por Chile. A la inversa, todo parece indicar que la Cancillería es mala inversión para un candidato a Presidente. En Chile han sido pocos los cancilleres que luego son elegidos para la primera magistratura. El último fue José Manuel Balmaceda.

Tal vez por eso se cotizan a la baja los temas de política exterior en los programas presidenciales. Para la segunda vuelta, Bachelet incluso los dividió en dos áreas: relaciones internacionales y defensa. En la primera, formuló un duro diagnóstico sobre las relaciones con los vecinos, propuso un acercamiento a la región e hizo suya la idea de que buen comercio exterior no es sinónimo de buena relación vecinal. Pero es en el área de defensa donde destacan sus principales propuestas en materia de política exterior. Entre ellas, se expresa que la política de defensa tendrá como objetivo principal generar una Comunidad de Seguridad en América del Sur que garantice la paz y elimine la amenaza de la guerra, siendo UNASUR el foro para avanzar en esta materia a su vez, se indica que se fomentará la cooperación, las medidas de confianza mutua y la transparencia de los presupuestos y las adquisiciones militares entre los países de la región. También, se aborda la relación con Perú y Bolivia, nuestros demandantes en La Haya. Con respecto al Perú, se señala que se emprenderá un proceso de diálogo, cooperación e integración. En cuanto a Bolivia, que se buscará retomar el camino del diálogo, iniciado en 1999, el clima de confianza mutua conseguido durante el período 2006-2010, y la plena normalización de las relaciones.

Su contendora, Evelyn Matthei dedicó sólo una página a las relaciones exteriores y a la defensa en su programa. En ambos sectores propuso cabalísticas 7 medidas -en relación con su número

en la cédula electoral- enfocadas a personal, administración y financiamiento, sin mencionar los problemas actuales y reales, salvo el tema de la presencia de la Cancillería en las regiones del país. No mencionó los conflictos con los países vecinos, que nos tienen pleiteando en La Haya.

También en los debates radiales y televisados, las alusiones a temas de política exterior destacaron por su ausencia. En el último, para el *"ballotage"*, no hubo ninguna pregunta sobre esos temas. Esto indica responsabilidad no sólo de las candidatas y sus programadores, sino también de los periodistas de los medios. Estos deben asumir su responsabilidad en la indiferencia respecto a asuntos tan vitales.

La frase "la política exterior de Chile es una política de Estado" suele ser un lugar común. Pero, tal política sigue siendo un tema tabú en el debate democrático. Por eso, para muchos se trata de una frase sin contenido democrático real, que se invoca *"a posteriori"* para convalidar hechos consumados. Esto es, los hechos dispuestos autoritariamente. De ahí que el jurista Ernst-Wolfgang Böckenförde advierta en su obra "Estudios sobre el Estado de Derecho y la democracia" que el discurso legalista como argumento de legitimidad se esgrime, precisamente, cuando las decisiones estatales no tienen un origen democrático.

Valgan estas apostillas para urgir un debate serio e informado que ilustre a la opinión pública sobre la política exterior chilena. De ésta dependen no sólo la paz y la guerra, que ya es decir, sino también el crecimiento económico y el bienestar material de la sociedad.

SFD

---

## • **POSTDATA DESDE NEW YORK**

---

---

### **CORRUPCIÓN EN EL FUTBOL Y OTROS JUEGOS**

---



**Juan C. Cappello**  
corresponsal

“Parafraseando a Hamlet, algo huele mal en el Reino de la FIFA. Pero ese “algo” no se limita al fútbol. La corrupción a diferentes niveles es una plaga que afecta a casi todos los deportes.”

En Junio/Julio 2014 Chile será parte del selecto grupo de 32 países, en la vigésima versión del evento deportivo más grande del planeta: La Copa del Mundo, organizada por FIFA (*Fédération Internationale de Football Association*).

Chile tiene un grupo difícil. No importa. Lo que cuenta es participar en algo que captará la atención del mundo. Es que el football, *fútbol, futebol, fodbold, fussbal, calcio, soccer*, cubre una geografía notable. FIFA tiene 209 países miembros, que son más que los de la ONU. Unos 280 millones de mujeres y hombres participan, año tras año, en torneos bajo su tutela.

Su crecimiento es constante. Hace apenas unas décadas, *soccer* era un inmigrante más en los EE.UU. Hoy, 20 millones de estadounidenses lo practican y cada vez hay más estadios exclusivos. La liga profesional (*Major Soccer League*), tiene 19 equipos con 4 más en camino. Y los EE.UU. se han clasificado para 6 Copas del Mundo.

Todo esto y mucho más lo dirige la mencionada FIFA. Un imperio mundial con sede en Zurich, Suiza, que produce miles de millones de dólares para jugadores y sus representantes, para auspiciadores y sus productos, para las federaciones nacionales y para la FIFA misma.

Pese a tan impresionantes estadísticas, no todo es miel sobre hojuelas en algunos torneos/FIFA. Dentro de su edificio de ventanales amplios, en Zurich, unos 680 encuentros de fútbol en diferentes países están siendo investigados por EUROPOL,

por “resultados sospechosos”. Jugadores y dirigentes en China, Corea del Sur, Turquía, Polonia, Italia, Alemania, en Norte y Sudamérica han sido sentenciados o están siendo investigados por corrupción.

El brasileño Joao Havelange, dirigente deportivo legendario, “renunció” como Presidente Honorario de FIFA luego que una investigación interna descubriera “actividades ética y moralmente reprochables”, incluyendo 100 millones de dólares en pagos irregulares provenientes de una difunta empresa germana. Sin sancionarlo, dicho informe calificó de “torpe” la forma en que el Presidente actual de FIFA, Josep (Sepp) Blatter, maneja el escándalo.

El Secretario General de FIFA para Norte América y el Caribe está suspendido por “conducta irregular sujeta a investigación” y un dirigente sudamericano renunció, acusado de recibir pagos ilegales y de solicitar una alta condecoración del gobierno británico, a cambio de su voto apoyando al Reino Unido como sede de la Copa del Mundo 2018.

Parafraseando a Hamlet, algo huele mal en el Reino de la FIFA. Pero ese “algo” no se limita al fútbol. La corrupción a diferentes niveles es una plaga que afecta a casi todos los deportes. Los ejemplos abundan. Una investigación del emblemático Lance Armstrong reveló el uso de drogas generalizado en el ciclismo profesional. Este año, en el béisbol, 13 figuras de nivel mundial han sido suspendidas en los EE.UU por un total de 812 juegos por similar

causa. Un estudio reciente en Francia reveló que, anualmente, hay 50 mil millones de euros en apuestas legales e ilegales ligadas al deporte. En un mundo altamente comercializado, todo indica que la fama instantánea de que gozan los atletas y los sueldos y premios estratosféricos que reciben las estrellas deportivas, no han sido suficientes para evitar actividades ilegales.

El impacto del deporte para las generaciones actuales y futuras nos dice que la corrupción deportiva debe combatirse. Y es positivo ver signos de progreso.

La prensa deportiva no tiene tapujos en denunciar casos de corrupción. EUROPOL, INTERPOL y sus similares investigan posibles delitos vinculados al deporte en continentes diversos. Organismos deportivos máximos (el Comité Olímpico Internacional, entre otros) han clarificado reglamentos y monitorean intensamente torneos, atletas y actividades de sus directivos. La FIFA emitió un informe de 4,000 páginas reconociendo errores y sancionando culpables. Incluso estableció un portal que invita al público a denunciar hechos sospechosos.

Esto de “limpiar” el deporte internacional va a ser una lucha constante. Pero, el simple hecho de reconocer el problema y atacarlo es un buen comienzo.

---

## • *POSTDATA DESDE LIMA*

---

---

### EL FALLO EN LA MIRA

---

Ambos países podríamos ganar si actuamos de manera inteligente, en provecho de casi cincuenta millones de personas.

Los escenarios cambian. Perú y Ecuador sufrieron casi cien años de fricción con enfrentamientos esporádicos donde los dos perdían. Hoy viven una actualidad integradora tan impresionante como impensada hace pocos años. Chile, en transición después de un gobierno militar de casi veinte años, no sólo lidera proporcionalmente la economía regional, sino que debe ser uno de los países latinoamericanos de mayor estabilidad geopolítica.

No es fútil lo que se sentencia en la Corte Internacional de Justicia el 27 de enero. Ese día, el órgano máximo de las Naciones Unidas encargado de impartir justicia entre Estados, hará conocer su veredicto en el contencioso planteado por Perú para definir el límite marítimo con Chile.

Ningún país podrá culpar al otro de nada. Acaso ambos países no tuvieron el liderazgo necesario para enfrentar

los problemas oportunamente y buscar soluciones. De otro lado, el simple hecho de que Perú reclame esta porción de mar correspondiente a su espacio terrestre, ratifica el respeto peruano de los tratados de límites terrestres y con ello la teoría del "irredentismo peruano", se reduce a nada. Y también como dice José Rodríguez Elizondo, "ganar un litro de agua, ya es ganar". Ambos países podríamos ganar si actuamos de manera inteligente, en provecho de casi cincuenta millones de personas.

Vienen días de efervescencia informativa. Desde las declaraciones oficiales que, por antecedentes, serán de responsabilidad, hasta las cernícalas que, poco responsables, pretenderán arrancarle peras al olmo. Una pronta implementación del fallo debe reducir espacios a intolerantes y apasionados, que por fortuna no son muchos.



Otto Guibovich  
Ex comandante general  
del Ejército del Perú

---

### • *Cartas al Director*

Estimado Señor :  
Muchas gracias por el envío de RyP N° 26. Un saludo fraternal a su director y equipo.  
Es un número muy rico y atrapante. Felicitaciones.  
Marcos Aguinis

**RyP.- Agradecemos el saludo de uno de los escritores más importantes de América Latina**

---

## • Libros y películas

### Libro

***Al Encuentro de la Verdad.*** General Odlanier Mena Salinas (Editorial Maye, 2013) En este libro, el general recientemente fallecido, de manera trágica, hace un recorrido por su propia historia y relata, en primera persona, el papel que le tocó jugar en importantes episodios de la historia interna e internacional de Chile. Entre ellos, su misión al mando del Regimiento Rancagua, en Arica, en 1973, para organizar la defensa ante una invasión peruana estimada inminente; su investigación de 1977 sobre la participación de Manuel Contreras en el asesinato del ex canciller Orlando Letelier, que atrajo contra Chile la ira de los EE.UU; su dura y prolongada polémica con el mismo Contreras, a quien acusó de intentar envenenarlo y de mantenerse, con la tácita anuencia del gobernante Augusto Pinochet, al mando de “cuatros, ladrones y asesinos” ; sus misiones diplomáticas en Panamá, Uruguay y Paraguay, con anécdotas como el disgusto de un militar argentino porque Chile no concurría al enfrentamiento bélico buscado. Es un libro de memorias que nos llega avalado con un sello dramático de verdad: su suicidio, a las pocas semanas de publicado, que lo convierten en una especie de testamento intelectual. Como dijera el periodista Ascanio Cavallo, es “una última protesta “quizás, al final, contra sí mismo, contra esa desgracia que lo persiguió por todos los mismos años en que trató de ser un oficial y un caballero”.

### Película

***Pussy Riot: A Punk Prayer (2012).*** Documental dirigido por Mike Lerner y Maxim Pozdorovkin. La cinta es exhibida por la cadena HBO y es parte de la parrilla de películas del Festival Nescafé In-Edit. El film ha cobrado especial actualidad por el reciente indulto concedido por Vladimir Putin a los miembros del grupo que continuaban en prisión. El documental sigue el proceso judicial en contra de Nadia, Misha y X,- miembros del grupo punk Pussy Riot- por su performance –de 30 segundos- en el altar de la Catedral de Cristo Salvador en Moscú, el 21 de febrero de 2012, que las llevó a una condena de dos años de prisión por desorden público, atentados a la moral e incitación al odio religioso. El film ha sido recientemente preseleccionado por la Academia de Artes y Ciencias Cinematográficas para competir en la edición 2013 de los Premios Oscar.

---

### Realidad y Perspectivas

Visítanos en:  
<http://www.derecho.uchile.cl>

---

### SITIOS VISITABLES

APUNTES INTERNACIONALES  
<http://www.apuntesinternacionales.cl/>

CONO SUR: El blog latinoamericano de Tendencias 21  
<http://www.tendencias21.net/conosur/>